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Liebe BAGPH-Mitglieder,  
 

Wir blicken mittlerweile auf das Jahr 2022 zurück. 

Das zweite Pandemiejahr stellte Alle, auch die 

Bundesarbeitsgemeinschaft Pflegeexperten 

Herzinsuffizienz vor Herausforderungen.  

 

Ein reges Vereinsleben war weiterhin kaum 

möglich. 

Eine Mitgliederversammlung  mit  

Vorstandswahlen fand im August 2022 in Essen 

statt. 

 

Wir bedanken uns ausdrücklich bei Euch für Eure 

geleistete Arbeit in dieser herausfordernden Zeit. 

   

 

Der Vorstand der BAGPH e. V.  

 

 

 

              
Astrid Hüsken       Regina Oltmanns 

 

 

                
Nina Kolbe        Jens Keinhorst 
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Aktivitäten 
 

BAG PH – Tagungen 2022 
 

Die Mitgliederversammlung fand am 20.08.2022 in 

Essen statt. 

 

Teilnahmen an Tagungen und 

Kongresse 2022 
 

Endlich fanden wieder Tagungen und Kongresse 

statt, auf denen sich Mitglieder auch einbringen 

konnten: 

ACNAP-EuroHeartCare Congress 2022 - 

Abstract 
Deckwart O, Koehler K, Lezius S, Prescher S, 

Koehler F, Winkler S (2022): Effects of remote 

patient management on self-care behaviour in heart 

failure patients: results from the TIM-HF2 trial. Eur 

J Cardiovasc Nurs, Volume 21, Issue 

Supplement_1, July 2022, zvac060.109, 

https://doi.org/10.1093/eurjcn/zvac060.109 

ACNAP-EuroHeartCare Congress 2022 - 

Abstract 
Prescher S, Spethmann S, Winkler S, Riehle L, 

Hiddemann M, Moeller V, Deckwart O (2022): 

Patient reported experience and adherence to 

remote patient management in chronic heart failure 

patients: a posthoc analysis of the TIM-HF2 trial. 

Eur J Cardiovasc Nurs, Volume 21, Issue 

Supplement_1, July 2022, zvac060.110, 

https://doi.org/10.1093/eurjcn/zvac060.110 

 

Artikel  
Prescher S, Winkler S, Riehle L, Hiddemann M, 

Moeller V, Collins C, Deckwart O, Spethmann S. 

(2022) Patient reported experience and adherence to 

remote patient management in chronic heart failure 

patients: a posthoc analysis of the TIM-HF2 trial. 

Eur J Cardiovasc Nurs. 2022 Sep 5:zvac080. doi: 

10.1093/eurjcn/zvac080. Epub ahead of print. 

PMID: 36062451. 

 

 

ESC Congress 2022 Abstract Reviewing 

Committee  
O. Deckwart 

 

 

Förderprogramm der BAG PH  
Auch 2022 hätte das Förderprogramm der BAG PH 

in Anspruch genommen werden können. Allerdings 

gab es auch für 2022 erneut keine Bewerbung für 

die Förderung. Die Gründe dafür sind uns nicht 

bekannt. Viele Kliniken lehnten Dienstreisen ab.  

Das Ziel der Förderung ist die Weiterentwicklung 

der Versorgungssituation von Menschen mit 

Herzinsuffizienz. 

Die BAG PH fördert Besuche von Kongressen, 

Fort-/Weiterbildungen und Hospitationen von 

Einzelpersonen, die beruflich an der Versorgung 

und Begleitung von Menschen mit Herzinsuffizienz 

beteiligt sind. Eine Projektförderung ist nicht 

möglich. 

Im Zentrum der zu fördernden Bildungsmaßnahme 

muss eine Fragestellung stehen, die eine 

Verbindung zur Versorgung und Begleitung von 

Menschen mit Herzinsuffizienz hat und Ziele der 

BAGPH e. V. widerspiegelt. 

Die Erfahrungen und Ergebnisse der 

Bildungsmaßnahme sollen als Anstoß für 

Veränderungen im eigenen Arbeitsfeld dienen. 

Darüber hinaus sind die Ergebnisse im Rahmen 

einer Veranstaltung und/oder auf der Internetseite 

der BAG PH e. V. in Form eines Berichtes in die 

Öffentlichkeit zu tragen. Bewerben können sich alle 

Berufsgruppen, die professionell und aktiv an der 

Versorgung und Begleitung von Menschen mit 

Herzinsuffizienz in Deutschland beteiligt sind und 

sich in diesem Bereich fortbilden möchten. 

Im Rahmen unserer Förderung unterstützen wir die 

erfolgreichen Berwerber*innen mit einem 

finanziellen Zuschuss zu Reise-, Übernachtungs-, 

und Kongresskosten in Höhe von 75 % der 

Gesamtkosten jedoch nur bis zu einem 

Höchstbetrag von 500,00 €. Nach Bewilligung der 

Förderung erhalten Sie einen Vorschuss von 80% 

der bewilligten Fördersumme. Nach Abschluss der 

Förderung, Einreichung aller geforderten 

Dokumente und Maßnahmen werden Ihnen dann 

die weiteren 20% ausgezahlt. 

Öffentlichkeitsarbeit und 
Homepage 
 

Homepage der BAGPH e. V.  
 

Die Homepage der BAGPH e.V. sowie der 

Facebook Account werden regelmäßig aktualisiert. 

Dies wird immer noch allein von Marion Stephan 

erledigt. Um die Seiten aktuell halten zu können, ist 

Unterstützung gefragt. 

Weiterhin werden Interessierte der BAG PH e.V. 

gesucht, die aktiv mitarbeiten möchten, denn 

gemeinsam haben wir einfach mehr Ressourcen! 

 

https://doi.org/10.1093/eurjcn/zvac060.109
https://doi.org/10.1093/eurjcn/zvac060.110
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Mitgliederversammlungen 
 

Mitgliederversammlung am 20.08.2022 
Die Mitgliederversammlung fand am 20.08.2022 

auf Einladung der Vorsitzenden der BAGPH e.V. 

im Elisabeth-Krankenhaus Essen statt.  

Ergebnisprotokoll der ordentlichen 

Mitgliederversammlung Samstag, den 20.08.2022  

 

Erschienene Mitglieder: 10 

Die Einladung war fristgerecht zusammen mit der 

Tagesordnung versendet worden.  

 
Die Tagesordnung lautete:  

1. Begrüßung 

2. Vorstellungsrunde 

3. Vereinsthemen  

a. Protokoll der letzten MGV 

b. Kassenprüfung, 

Entlastung Schatzmeister*in/Vorstand, 

Wahl des Wahlleiter*in, 

c. Wahlen des Vorstands lt. Satzung §6 Abs. 

1a und c, Vorsitzende/r, Schatzmeister/in 

4. Sonstiges 

 

1. Begrüßung  
Astrid Hüsken begrüßt die Anwesenden. 
 

2. Vorstellungsrunde 
Auf eine Vorstellungsrunde wird verzichtet, da sich 

alle Anwesenden kennen. 

 
3. Vereinsthemen 
a. Protokoll der letzten MGV: 
Das Protokoll der letzten MGV wird ohne 

Ergänzungen freigegeben. 

 

b. Kassenprüfung:  
Gabriele Meyer & Oliver Deckwart haben eine 

Kassenprüfung durchgeführt. Gabriele Meyer 

erklärt, dass es keine Beanstandungen gab und die 

Kasse ordnungsgemäß geführt worden ist. 

Lediglich ein paar Lastschrifteinzüge haben nicht 

funktioniert. Aktuell sind etwa 10.000€ in der 

Vereinskasse. Sie stellt den Antrag, die 

Schatzmeisterin zu entlasten. Die Schatzmeisterin 

wird von den Anwesenden einstimmig entlastet. 

Anschließend erfolgt der Antrag auf Entlastung des 

Vorstandes. Der Vorstand wird von den 

Anwesenden ebenfalls einstimmig entlastet. 

 

c. Wahl des Vereinsvorstands (Vorsitzende/r 
& Schatzmeister*in): 
Die Beschlussfähigkeit wird durch die Vorsitzende 

festgestellt.  

Wahl des*der Wahlleiter*in: 

Für die aktuell anstehenden Vorstandswahlen wird 

ein*e Wahlleiter*in gesucht. Veronika Riesterer 

stellt sich als Wahlleiterin zur Verfügung und wird 

von den Anwesenden als Wahlleiterin bestätigt. 

Öffentliche Wahl:  

alle Anwesenden sind mit der öffentlichen Wahl 

einverstanden. 

Vor der Wahl der/des Schatzmeister/in kündigt 

Astrid Hüsken an, das sich die  

bisherige Schatzmeisterin Nina Kolbe, anders als 

bisher geäußert, doch erneut  

zur Wahl stellt. Dies ist der Tatsache geschuldet, 

dass sich kein Mitglied vorab  

für das Amt gemeldet hat und alle vom Vorstand 

direkt angesprochenen Mitglieder abgelehnt haben.  

Festgehalten wird, dass Nina sich nun noch einmal 

zur Wahl stellen wird. Sie wird von Jens Keinhorst 

z.T. in der Arbeit unterstützt werden.  

Aufgrund der weiterhin hohen Arbeitsbelastungen 

und Verpflichtungen wird dies definitiv das letzte 

Mal sein. Astrid ruft alle Mitglieder auf, sich für 

das nächste Mal zur Wahl der/des  

Schatzmeisters / in aufstellen zu lassen.  

 

Wahl der*der Schatzmeister*in:  

Nina Kolbe stellt sich für die Wahl als 

Schatzmeisterin zur Verfügung. Die  

Erklärung liegt schriftlich vor.  

Nina Kolbe wird von den Anwesenden einstimmig 

gewählt. Sie nimmt die Wahl an (vorab für den Fall 

der Wiederwahl schriftlich fixiert).  

Wahl der*des Vorsitzenden:  

Astrid Hüsken stellt sich für die Wahl der 

Vorsitzenden zur Verfügung.  

Von den Anwesenden wird sie mit einer Enthaltung 

und 9x "Ja"-Stimmen zur Vorsitzenden gewählt. 

Astrid Hüsken nimmt die Wahl an.  

 

4. Sonstiges 
a. Symposium 2023  

Astrid führt aus, dass das ursprünglich in Trier 

angedachte Symposium 2023 dort nicht stattfinden 

kann, da Anke z.Zt. überlastet ist und das Angebot 

leider zurückziehen musste.  
Da ein (ggf. internationales) Symposium deutlich 

mehr Vorbereitung bedarf als eine Tagung, werden 

Unterstützer benötigt.  

Es wird vorgeschlagen, das Symposium auf 2024 

zu verschieben, Thema: 15 Jahre Ausbildung zur 

Heart Failure Nurse in Deutschland.  

Als Ort des Jubiläums wird Lingen vorgeschlagen, 

Astrid klärt die Möglichkeiten ab. Alternativ wäre 

Essen möglich, da die Ausbildung 2008 beim 

DGGP in Essen begonnen hat.  

Als Support zur Planung und Vorbereitung stellen 

sich Oliver Deckwart und Franziska Ottenbreit zur 

Verfügung.  

Als möglicher Zeitraum wird der Monat März 

genannt, da dort i.d.R. keine Kongresse o.ä. 

stattfinden.  
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b. Frühjahrstagung 2023:  

Astrid Hüsken erzählt über das Angebot von 

Marion  Stephan, die Tagung in Coswig 

durchzuführen. Eine Veranstaltung im Osten wäre 

auch längst fällig. Astrid fragt nach, ob das 

Angebot noch aktuell ist und  bittet die 

Anwesenden um Alternativen. Regina Oltmanns 

und Marion Siebert würden die Tagung in 

Oldenburg anbieten, falls Coswig nicht möglich ist.  
 
c. Herbsttagung 2023:  

Vorschläge sind willkommen. Astrid berichtet, dass 

es in manchen Kliniken weiterhin aufgrund der 

COVID Pandemie nicht möglich ist, teilweise sogar 

Dienstreisen zu Fortbildungen untersagt sind. Falls 

die Frühjahrstagung 2023 in Coswig stattfindet, 

würden Regina und Marion in Oldenburg die 

Herbsttagung planen.  

 

d. Anfrage an die BAG PH 

Astrid Hüsken und Jens Keinhorst berichten über 

die Anfrage an die BAG PH bei der DGK 

Jahrestagung eine Pflege Session zum Thema 

Herzinsuffizienz zu veranstalten.  

Prof. Störk hat Jens Ende Juni beim PASSPORT-

HF Investigator Meeting in Frankfurt diesbezüglich 

angesprochen und würde das Unterstützen.  

Die Anwesenden überlegen daraus eine Halbtages 

Session zu machen, in der die Bandbreite der 

Tätigkeiten im Rahmen der Pflege im Bereich 

Herzinsuffizienz dargestellt werden sollen. Dazu 

wurden Namen gesammelt und mögliche Redner 

gefragt bzw. werden noch gefragt.  

Jens K. erfragt bei Professor Störk nach den 

Rahmenbedingungen (Kostenübernahme, Setting...) 

und gibt dies zur weiteren Vorplanung weiter.  

Die Anwesenden sind sich einig das dies eine sehr 

gute Chance für die BAG PH ist die Tätigkeit als 

Pflegeexperte Herzinsuffizienz / Herzinsuffizienz 

Schwester sowohl anderen Pflegenden als auch 

Kardiologen näher zu bringen, die unbedingt 

wahrgenommen werden soll.  

Ggf. kann diese Session auch gleichzeitig zur 

Frühjahrstagung genutzt werden?  

 

e. HFA Day 2023:  

Astrid ermuntert alle Mitglieder in ihren Kliniken 

am HFA Day Anfang Mai 2023 teilzunehmen. Die 

Ankündigungen und Fotos der Veranstaltungen 

sollen auf der Homepage veröffentlicht werden. 

Das Thema Herzinsuffizienz muss weiter bekannt 

gemacht werden. So könnten z.B. Informationen 

über die Herzinsuffizienz von Zeitungen 

veröffentlicht werden oder Aktivitäten angekündigt 

werden. Dies können Infostände, 

Patientenveranstaltungen, Radtouren, etc. sein. Jens 

K bittet darum Fotos der Veranstaltungen auch an 

die HFA der ESC zu mailen: diese werden national 

gebündelt veröffentlicht.  

 

f. Neue Mitglieds-Anträge: 

Astrid hat neue Anträge zur Mitgliedschaft 

erhalten. Sie wird zukünftig den Aufnahmeantrag 

um "Aufnahme in die Whatsapp Gruppe" ergänzen, 

da diese eine sehr gute Möglichkeit zum Austausch 

bietet und die Gruppe sich sehr diszipliniert verhält 

und nur Vereinsthemen gepostet werden.  
 

g. Säumige Mitglieder: 

Alle beitragssäumigen Mitglieder werden per Mail 

oder per Post angeschrieben. Wenn keine Reaktion 

erfolgt, werden die inaktiven Mitglieder aus der 

Mitgliederliste entfernt. Wenn sich Anschrift, 

Mailadresse, Arbeitgeber o.ä. ändert, bitte den 

Vorstand informieren, damit die Mitgliederliste 

möglichst aktuell ist. Außerdem wird allen 

Mitgliedern empfohlen das Lastschriftverfahren in 

Anspruch zu nehmen.  

 

h. Round Table Nürnberg: 

Gabriele Meyer und Astrid Hüsken berichten vom 

"Round Table Nürnberg": bei dieser vom Verein 

Herzschwäche Deutschland e.V. organisierten 

Veranstaltung waren Patienten, Krankenkassen, 

Reha- und Akutkliniken, Pflege, Hausärzte, 

Kardiologen, Politik... (einige BAG Mitglieder in 

verschiedenen Funktionen) vertreten. Die 

Veranstaltung fand in Hybrid-Form in Präsenz und 

online statt. Es erfolgte ein reger Austausch und es 

wurde u.a. die bessere Vernetzung unter den 

Gruppen zu verbessern, Kompetenzquerelen 

abzubauen, HI-Patienten in eine Reha überzuleiten, 

die Einführung des DMP HI zu beschleunigen... 

Astrid schickt das Protokoll an alle Mitglieder per 

Mail.  

 

i. Herzschwäche Deutschland e.V.: 

Gabriele Meyer stellt den Verein Herzschwäche 

Deutschland e.V. vor (www.herzschwaeche-

deutschland.de). Sie ist dort engagiert und sieht den 

Bedarf an Selbsthilfegruppen für Herzinsuffizienz 

in Deutschland. Diese gibt es viel zu wenig. Der 

Verein unterstützt Selbsthilfegruppen in ganz 

Deutschland bei der Gründung (auch finanziell).  

 

erstellt:                   Vorstand 
 
Kontakt: BAG Pflegeexperten 

Herzinsuffizienz e. V. 
z. Hd. Astrid Hüsken  
St. Bonifatius-Hospital  
Kardiologische Ambulanz 
Wilhelmstraße 13 
49808 Lingen 

 
E-Mail: info@pflegeexperten-

herzinsuffizienz.de 
Homepage: www.pflegeexperten-

herzinsuffizienz.de   
 

mailto:info@pflegeexperten-herzinsuffizienz.de
mailto:info@pflegeexperten-herzinsuffizienz.de
http://www.pflegeexperten-herzinsuffizienz.de/
http://www.pflegeexperten-herzinsuffizienz.de/

